

**Lettres québécoises**  
La revue de l'actualité littéraire



## ***Pour un féminisme libertaire* de Micheline de Sève**

Chantal Théry

Number 41, Spring 1986

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/39836ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Jumonville

ISSN

0382-084X (print)

1923-239X (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Théry, C. (1986). Review of [*Pour un féminisme libertaire* de Micheline de Sève]. *Lettres québécoises*, (41), 84–84.

# Pour un féminisme libertaire

de Micheline de Sève<sup>1</sup>

Avec cet essai clairvoyant, tonifiant et bien documenté, l'auteure ne devrait pas manquer son objectif: «apporter une contribution à la discussion politique sur les liens entre féminisme, école de liberté pour les femmes, et la recherche de modèles sociaux alternatifs!» De questions pertinentes et impertinentes en déductions logiques, elle démonte méthodiquement et avec brio les rouages biologiques, économiques et culturelles qui ont enclenché

l'oppression des femmes... et celle des hommes eux-mêmes. Elle radiographie le monde patriarcal (capitaliste, bien sûr, mais surtout marxiste et socialiste, d'autant plus déceptif que mythifié et chargé de trop d'attentes libertaires), ses rapports à l'économie, et par le biais de la hiérarchie et du pouvoir, à la violence sur les corps et dans les relations humaines. La thèse de M. de Sève est originale: elle prouve que la sphère publique a au-



jourd'hui tout à gagner de l'expérience et des revendications de la sphère privée. Les cartes de l'économie en voie de redistribution, à cause de la robotisation de la production marchande et du chômage, et la violence — du viol à la menace d'un holocauste nucléaire — qui ne peut plus longtemps se déguiser en instrument rationnel de règlement des désirs et des conflits, se croisent singulièrement et obligent la sphère masculine à un réajustement vital: la perte du pouvoir collectif des hommes sur les femmes est le corollaire de leur affranchissement de la hiérarchie et de l'aliénation du travail et conditionnelle au véritable épanouissement personnel de tous. M. de Sève voit dans le refus de séparer le biologique et le social et la volonté de réhabiliter le corps comme fondement de l'individualité, l'un des apports les plus précieux du féminisme contemporain. La mésadaptation des femmes à la sphère publique, le refus du sexisme tout comme de l'érosion des différences de sexes dans une humanité standardisée d'androgynes interchangeable où les valeurs masculines dominent encore, la méfiance à l'égard des critères d'évaluation et de rémunération du travail domestique et les questions toute d'actualité du rapport des femmes à la politique et au pouvoir renforcent chez les femmes l'affirmation et le respect de valeurs liées à leur expérience privée du corps, de la vie, des liens affectifs et des rapports amoureux. Si les rivalités des sexes, des races, des religions et des armes se perpétuent, si sphères publique et privée se défient, il y a fort à parier que la fission atomique ne nous ne laissera plus la chance de «jouir nos propres énergies». *Pour un Féminisme libertaire* est un vibrant appel à l'imagination politique. □

Chantal Théry

1. Les Éditions du Boréal Express, 1985.

## Il faut lire chez TRIPTYQUE

C.P. 670, SUCCURSALE «N», MONTRÉAL, H2X 3N4

EMPIÈCEMENTS  
Daniel Guénette

ENFANTS D'HERMÈS  
Patrick Coppens

DE CE NOM DE L'AMOUR  
Louise Coiteux  
Danielle Fournier

DERRIÈRE LE SILENCE  
François Desnoyers

L'ÉCOLOGIE HUMAINE  
André Désilets

DES FLEURS POUR HARLEQUIN!  
Jean Forest

MADELEINE  
DE JANVIER À SEPTEMBRE  
Louise Warren

SCIROCCO  
Fulvio Caccia

LA CHANSON EN QUESTION  
Robert Giroux et contributeurs

DIFFUSION: PROLOGUE